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  בס״ד 

Выпуск №415 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«цав »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Цав» — 3 

Вопросы Раввину— 6 

Психология по Торе — 10 

Культура. Личность. Этика—12 

Женская рубрика — 13 

Цель Эц Тамар—14 

Законы Лашон а-Ра— 15 

Doctor Тора — 15 

Анализ Новостей — 18 

Детская Страничка— 22 

Лист Талмуда— 23 

Мысли редактора... 

М ы с вами находимся в главе Цав. В этом году она выпадает на шаббат, который называется Шабат 
аГадоль и, соответственно, предшествует великому празднику свободы - Песаху.  

Итак, после достаточно детального описания процесса корбанот (жертвоприношений) в Мишкане, Всевышний 
повелевает на глазах всего еврейского народа помазать особым оливковым маслом (елеем) Аарона и его 
сыновей для того, чтобы они приступили к работе в Мишкане.  

Аарон и его сыновья были выбраны Всевышним для того, чтобы представлять народ и работать в Мишкане, 
неспроста. Раскрывают наши мудрецы, в частности великий Рав Цадок аКоэн из Люблина в своем комментарии 
При Цадик, что Аарон сильно работал над тем, чтобы исправить ошибку золотого тельца. Он переживал за 
то, что народ в каком-то смысле ошибся из-за него, однако виноваты были эрев рав, инициировавшие эту 
ошибку. 

Заметим, что Аарон проделал колоссальную работу над собой, одним из важнейших качеств Аарона было 
стремление достигать мира и цельности среди евреев. И только с такими качествами можно представлять и 
защищать наш народ через работу в Мишкане. 

Как мы знаем процессы корбанот, которые были призваны, в том числе искуплять наш народ - служили факто-
ром одновременного судейства народа и в то же время выполняли роль защитника-адвоката. 

Сейчас в процессе приближения праздника Песах, как никогда, важно нашему народу выйти из глубокого болота 
материализма- из Мицраима нашего поколения, когда вокруг нас происходят удивительные события. И именно 
в такие исторические моменты, которые происходят на наших глазах в Израиле, как никогда нам нужно 
работать над тем, чтобы объединять наш народ, делая его цельным и духовно крепким и не поддаваться на 
очередные попытки сбить нас с пути.  

Хочется пожелать всем нам кошерного и радостного праздника Песах, чтобы скорее восстановился Храм, и 
потомки Аарона коаним вновь предстали там и приближали бы нас ко Всевышнему.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Цав» 

ГЛАВА «ЦАВ» 

Место в Торе: книга Ваикра, гл. 6, ст. 1 — гл. 8, ст. 36. 

Почему глава так называется? 

По первым словам фразы: “Вели сынам Аарона...” (Ваикра, гл. 6, ст. 
1). 

Вели на иврите — цав. 

Легкое нарушение — суровое наказание 

И 
зучение законов приношений в Храме (на иврите 
приношения в Храме называются — корбанот; в ед. ч. —
 корбан) начинается в нашей недельной главе с указаний 
о приношении категории ола, то есть — всесожжения 

(приношение, символизирующее тотальную связь с Творцом). 

В Торе читаем: «Передай Аарону и его сыновьям следующее 
повеление — вот закон о приношении всесожжения» (Ваикра, гл. 6, 
ст. 2). 

Интересно отметить, что во всех других местах Торы те-
ма корбанот начинается с приношения категории хатат (которое 
искупает непреднамеренные ошибки в исполнении заповедей — 
символизирует искреннее раскаяние и 
стремление исправить ошибку). 

С чем же связано исключение из 
правил в главе Цав? 

Из Устной Торы известно, что Аарон ни разу не упомянут в недельной 
главе Ваикра именно потому, что косвенно участвовал в создании 
золотого тельца.  

Евреи в знак того, что Всевышний простил им этот проступок, 
получили Мишкан (Переносной Храм). И Раши (раби Шломо бен 
Ицхак — величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й 
век) подчеркивает (см. на сайте обзор недельной главы Пекудей, 
четырнадцатый годовой цикл обсуждения в текстовом формате), что 
по этой причине Мишкан назван в Торе — 
«Мишканом Свидетельства» (Шемот гл. 38, ст. 21). 

Выходит, что евреи, сделав золотого тельца, получили Мишкан, а 
имя Аарона, лишь косвенно участвовавшего в этом, было стерто из 
главы Ваикра. Где же справедливость? Ведь мы знаем, что Творец 
всегда — справедлив. 

Ответ на этот вопрос непосредственно связан с необычным началом 
нашей недельной главы, в котором, как уже говорилось, речь сразу 
идет о приношении категории ола (не так, как в других местах Торы, 
где предшествуют указания о приношении категории хатат). А 
точнее — с той разницей, которая существует между этими 
видами корбанот. 

Если человек хотел осуществить приношение Всевышнему, он 
реализовывал свое желание посредством приношения ола. Известно 
также, что данный вид корбанот смягчает вину человека с 
запретными помыслами. 

В свою очередь, корбан-хатат — приношение, искупающее 

действия, которые привели к непреднаме-
ренной ошибке. Значит, хатат — более 
«строгое» приношение, нежели ола. Ведь, 
пусть и непреднамеренное, но —
 совершенное действие, должно расцени-
ваться, по сравнению 
с неосуществленными (пусть и запретны-
ми) помыслами — как более серьезное 
нарушение. 

Вместе с тем, корбан-ола — полностью 
сжигается на мизбеахе (в условном 
переводе — «жертвенник»). В то время как 
части корбана-
хатат съедают коэны (служители в Храме). 
Казалось бы, должно быть наоборот!?  

Дело тут в том, что нереализованная 
запретная мысль обычно кажется человеку 
незначительным нарушением. Он не 
особенно переживает по этому поводу, 
следовательно, и его раскаяние, скажем так 
— «не полноценное». И приноше-
ние ола призвано подтолкнуть его — к 
полному раскаянию. 

Иная ситуация с приношением хатат. 
Необходимость полного 
раскаяния для искупления 

нарушения действием (пусть и 
не сознательным) для большин-
ства людей — очевидна.  

Это и хотел объяснить Аарону Всевышний, 
начав нашу недельную главу, следующую 
за главой Ваикра, с законов о приноше-
нии ола. 

Поскольку евреи, создав золотого тельца, 
допустили реальное, фактическое 
нарушение, их раскаяние после этого было 
полным и совершенным. Так они 
заслужили прощение Всевышнего. 
И Мишкан стал тому свидетельством. 

Но Аарон, участие которого было не только 
косвенным, но, к тому же — и вынужден-
ным, не видел за собой особой вины. А 
значит, его раскаяние не было — 
достаточным. Поэтому, чтобы побудить 
Аарона к полному раскаянию, гла-
ва Ваикра осталась без упоминания о нем. 

на основе комментария рава Шломо 
Клугера 

(1785 –1869 гг., Польша) 

2. Самое дорогое приношение 

Анализируя в Мидраше (Мидраш Раба на 
книгу Ваикра, гл. 7) фрагмент из нашей 

«Вели сынам Аарона...» 
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недельной главы — «Передай Аарону и его сыновьям повеление: вот 
закон о приношении ола (всесожжения)» (Ваикра, гл. 6, ст. 2), Учителя 
отмечают, что тому, кто удостоился полного раскаяния — засчитывает-
ся, будто он поднялся в Иерусалим, возвел в нем Храм, постро-
ил мизбеах (в условном переводе «жертвенник») и совершил все 
упомянутые в Торе виды приношений. Потому что приношения 
Всевышнему это сокрушенный дух и сломленная гордыня. Как сказано: 
«Приношения Всевышнему — это дух сокрушенный; сердце сокрушен-
ное. Их Всевышний не станет презирать» (Теилим — Псалмы царя 
Давида, гл. 51, ст. 19). 

Устная Тора открывает нам правило, согласно которому — везде, где в 
Торе встречается слово «цав» (передай повеление), повеление это —
 на века. Но ведь мы знаем, что сейчас, когда у нас нет Храма, 
приношения — не осуществляются. Так почему же в Торе в нашей 
главе написано — «цав!»? 

Этому дается такой объяснение. Во времена Храма человеку, 
приносящему корбан (приношение в Храме), предписывалось 
осознавать, что все, что сейчас делают с предназначенным для этого 
животным, по большому счету — должно было бы происходить с ним 
самим. На животном нет никакой вины, оно лишь служит 
«инструментом» искупления. И когда человек в полной мере это 
осознает — реализуется смысл приношения. 

Таким образом, мы видим, что цель приношения, конечно же — не в 
умерщвлении животного, но — в том, чтобы человек раскаялся, в том, 
чтобы сломить его гордыню. 

И действительно, самое желанное приношение для Всевышнего это — 
сломленная гордыня. А этого можно достичь и в наши дни. Поэтому и 
сегодня тем, кто сумел достичь полного раскаяния, засчитывается, как 
будто они осуществили все описанные в Торе приношения. И, значит, 
заповедь о приношениях действительно — на все времена. 

Но вернемся к процитированному выше фрагменту из Теилим и 
прочтем продолжение цитаты — «Сделай добро Сиону... отстрой стены 
Иерусалима... тогда возложат на мизбеах (в условном переводе — 
«жертвенник») Твой быков» (Теилим, гл. 51, ст. 20-21). 

Для нас это означает, что Значит, несмотря на то, что у каждого и в 
наше время есть возможность совершить жертвоприношение. 
Принести в жертву Всевышнему свою гордость, свои плохие наклонно-
сти, своё дурное начало. Мы обязаны также молиться и просить о 
восстановлении Иерусалима и Храма, чтобы иметь возможность 
служить Всевышнему во всех аспектах.  

В книге «Гиват а-Море» рассказывается история о праведнике и 
пророке Элиягу. Шли они через поле, и увидели, что на земле лежит 
мертвое животное, туша которого распространяет невыносимый 
смрад. Праведник закрыл нос и ускорил шаг. А пророк Элиягу шел, как 
ни в чем не бывало. 

Когда они подошли к городу, им встретился человек, в походке, в 
движениях которого и особенно — в высоко задранном носе, 
угадывался гордец. Элиягу зажал нос и постарался, как можно быстрее 
пройти мимо гордеца. На удивленный вопрос праведника Элияу 
ответил, что прикасаясь к падали, человек становится нечистым лишь 
до вечера. Но гордость препятствует восстановлению Иерусалима. 
Падаль распространяет смрад лишь на несколько шагов, но смрад, 
исходящий от гордеца — достигает Небес. 

на основе комментария рава Моше Иеуды 
Лейба Зильберберга из Кутны, 

(автор известной книги «Зайт Раанан»; 
1794-1865 гг., Польша – Иерусалим) 

3. Искусство подъема 

В начале нашей главы Всевышний дает 
повеление о приношении ола (всесожжения; 
символизирует тотальную связь с Творцом). 
В тексте читаем: «Вот закон о приноше-
нии ола — она должна находиться на 
огне мизбеаха (в условном переводе — 
«жертвенник») всю ночь, до утра; 
огонь мизбеаха должен гореть постоян-
но» (Ваикра, гл. 6, ст. 2) 

Комментируя этот фрагмент, Мидраш 
(Мидраш Танхума, гл. 96) цитирует отрывок 
из книги Теилим (Псалмы царя Давида): «Кто 
взойдет на гору Всевышнего, кто встанет в 
месте Его священном? Тот, у кого чисты руки 
и непорочное сердце» (Теилим, гл. 24, ст. 3-
4). 

Далее в Мидраше Учителя задаются 
вопросом: почему данный вид приношения 
называется ола (слово ола можно перевести 
как — «восхождение», «подъем»)? 

И, открывая одну из граней Истины, 
объясняют: потому что она в духовном 
смысле — выше остальных приношений. 
Ведь все прочие корбанот (приношения в 
Храме; ед. ч. — корбан) частично идут 
либо коэну (служителю в Храме), либо также 
и тому, кто приносит корбан. И только 
приношение ола полностью возносится 
Всевышнему. В отличие от других ви-
дов корбанот, от корбана-ола ни один 
человек не получает никакого удовольствия 
и никакой выгоды. Поэтому корбан-ола — 
возносится над всеми остальными 
приношениями. 

Таким образом, учение о жертве всесожже-
ния - это учение о восхождении, об 
освобождении от пут этого мира и 
вознесении. Учение о том, как взойти на гору 
Всевышнего, оказаться в Его священном 
месте.  

Таким образом, из законов реализации 
приношения категории ола вытекает важное 
правило нашей традиции: истинное 
служение Всевышнему подразумевает 
освобождение от материалистических пут 
этого мира, когда человек не ищет для себя 
выгод и всей душой стремится не к 
достижению личного благосостояния, но — к 
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тому, чтобы «подняться на гору Всевышне-
го». 

В недельной главе Цав «зашифрованы» 
советы, воспользовавшись которыми 
можно найти дорогу, ведущую к «горе 
Всевышнего».  

В нашем переводе первая фраза звучала 
так: «Вот закон о приношении ола» (Ваикра, 
гл. 6, ст. 2). Но в сущностном, более 
дословном переводе, ее можно понять и 
иначе: «Вот Тора восхождения». То есть, 
главный «инструмент» восхождения к 
Творцу — Тора. 

В Талмуде (трактат Хагига, лист 27) сказано, 
что огонь Гей hинома (особое «место» в 
Высших мирах, в которое попадают души 
людей после смерти, где происходит 
устранение поломок в душе, возникших 
вследствие неправильного поведения 
человека при его жизни; в русской 
литературе — «ад») не властен над 
мудрецами Торы. А в Танахе о Торе 
написано: «Слово Мое, подобно ог-
ню» (книга пророка Иермиягу, гл. 23, ст. 29). 

Источник пламени Гей hинома — дурное 
начало (йецер а-ра) и запретные страсти 
(таавот). И только Тора «слово Всевышне-
го, подобное огню» способно одолеть йецер 
а-ра и таавот. Тора — путеводная звезда, 
которая способна вывести человека на 
верную дорогу, ведущую к «горе Всевышне-
го», оберегая его от огня низменных 
страстей и пагубного влияния дурного 
начала. Поэтому мудрецы Торы, впитавшие 
в себя слова Всевышнего — огонь Торы, не 
подвластны огню Гей hинома. 

Теперь рассмотрим продолжение отрывка, 
о котором мы говорим. 

Сказано, что приношение ола должно 
находиться на мизбеахе всю ночь до утра, а 
огонь мизбеаха — гореть постоянно. 

Ночь — время суток, когда активизируются 
темные силы, атакующие человека. Поэтому 
необходимо вознести свое дурное начало 
(йецер а-ра) на мизбеах, постоянно 
поддерживая огонь Торы. Тогда появляется 
возможность подняться на «гору Всевышне-
го». 

В Талмуде (трактат Кидушин, лист 81) 
рассказывается о раве Амраме Хасида, 
который выстоял в серьезном испытании. И 
вот, когда он победил свой йецер а-ра, 
подчинив его своей воле, то приказал ему 

выйти наружу. Тот — вышел, в образе огненного столба. И сказал ему 
рав Амрам Хасида: «Ты — огонь, а я — лишь плоть. Но я одолел 
тебя». 

Из сказанного вытекают два основных условия, при которых можно 
достичь горы Всевышнего. Первое — идти по жизни с Торой. Второе 
— победив в себе дурное начало, надо вознести его 
на мизбеах Всевышнего. И это приношение — приятней Всевышнему 
любого другого приношения. 

Используя принципы, открытые при изучении нашей главы, можно 
рассмотреть и запрет Торы на квасное (хамец) в Песах. 

Интересно, что в отличие от всех прочих запретов, законы Торы 
запрещают не только есть хамец, но — хранить его в доме и даже 
смотреть не него. Наши Учителя добавили устрожение. Нам нельзя 
оставлять в доме любое, даже самое незначительное количество 
квасного. Остальные запреты вступают в силу, начиная с какого то 
определенного объема. 

В канун Песаха полагается провести особую проверку дома и всего 
имущества на наличие квасного (бдикат хамец). А остатки хамеца — 
сжигаются. 

Все эти отличия законов о квасном от остальных запретов Торы, 
связаны с тем, что в Пасхальную ночь евреи стали избранным 
народом. Как сказано: «Когда умертвил Я всякого первенца в стране 
египетской, освятил (избрал) Я себе всякого первенца в народе 
Израиля» (Бемидбар, гл. 3, ст. 13). 

Важно подчеркнуть, что обязанность выйти из Египта осуществляется 
в каждом поколении. Ведь, каждый год в пасхальную ночь 
открывается Шехина (Присутствие Всевышнего в нашем мире). И 
задача каждого еврея — очиститься от «прокисшей» материальности, 
которая тянет вниз, препятствуя восхождению «на гору Всевышне-
го».  

И еще. Песах — время нашего освобождения от дурного начала и 
пагубных страстей. В эту ночь человек получает помощь Свыше, 
способствующую тому, чтобы мы могли выйти из 49-ти ворот 
нечистоты, в которых нас удерживает йецер а-ра. Разумеется, нужно 
приложить к этому и собственные усилия. 

В этом кроется и объяснение тотального запрета на квасное. Ведь в 
эту ночь решается: кто поднимется на гору Всевышнего. И огонь 
Торы, уничтожающий хамец дурного начала и очищающий душу, 
должен гореть на мизбеахе сердца каждого из нас всю ночь. 

на основе комментария рава Шалома-Ноаха Березовского 

(Слонимский Ребе, автор книг «Нетивот Шалом»; 

1911-2000 гг., Беларусь – Израиль) 

4. От служения — материальный ущерб? 

Написано в нашей недельной главе: «Передай Аарону и его 
сыновьям следующее повеление — вот закон о приноше-
нии ола» (Ваикра, гл. 6, ст. 2). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) объясняет, что в данном отрывке 
использована особая форма обращения (цав), которая означает, что 
заповедь дается не только на периоды существования Мишкана и 
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Храма, но — навсегда. Кроме того, из этой 
формы обращения следует, что для 
выполнения заповеди необходимо 
ободрение и увещевание. А увещевание 
больше всего требуется, когда выполнение 
заповеди связано с материальными 
расходами. 

Но какие материальные расходы — 
у коэнов (прямые потомки Аарона по 
мужской линии, служители в Храме)? Ведь 
они не приобретали предназначенных для 
приношения животных на собственные 
средства. Возникает и другой вопрос: каким 
образом в наши дни можно осуществить 
заповедь о корбанот (приношениях в 
Храме)?  

Тому, кто изучает законы о приноше-
нии ола, — объясняют в Талмуде Учителя — 
засчитывается, как будто он сам принес 
этот корбан (трактат Менахот, лист 110). 

Это правило распространяется и на 
остальные приношения. 

Но ведь все работы по реализации 
приношений имели право осуществлять 
исключительно коэны. В Талмуде 
(трактат Санhедрин, лист 83), говорится, 
«посторонний», выполнивший эту работу — 
достоин смерти. Так может, и законы 
приношений в Торе разрешено изучать 
только коэнам? Но в Торе сказано: «И 
будете вы Мне царством священнослужите-
лей, народом избранным» (Шемот, гл. 19, 
ст. 6). И это означает, у всего народа 
Израиля, в определенном смысле — есть 
статус коэнов. Но вот осуществлять службу в 
Храме, могут лишь коэны (прямые потомки 
Аарона).  

А вне Храма? 

До того, как был постро-
ен Мишкан (переносной Храм в пустыне), 
была возможность служить Всевышнему, 
используя бамот (специальные 
«устройства» для реализации приношений; 
условно — «жертвенники»), на которых 
любой еврей мог реализовать свое 
приношение. Но когда у сынов Израиля 
появился Мишкан, все эти бамот стали — 
запрещенными. И с тех пор все остальные 
евреи, кроме коэнов, утратили право 
производить действия, связанные с 
реализацией приношений. Но изучение 
законов приношений в какой-то степени 
может заменить сами приношения. И 
доступно это, в отличие от служения в 
Храме — любому еврею. Теперь нам 

понятно, почему закон о приношении ола (символизирует тотальную 
связь в Творцом) — действителен и в наши дни.  

Но зачем нужно увещевание? В чем заключаются финансовые потери? 

Известно, что коэны за службу в Храме плату — не получали. Кроме 
того, у них не было собственных земельных наделов, обрабатывая 
которые они могли бы добывать себе пропитание. Вместе с 
тем, коэны, чтобы не допускать ошибок в служении и обучать народ 
законам Торы — посвящали значительную часть времени изучению 
Торы. И в Торе об этом читаем: «И приди к коэнам, левитам... и 
расспроси, и скажут они тебе, каков закон» (Дварим, гл. 17, ст. 9). 

Но как же тогда коэнам кормить свои семьи? 

Всевышний установил, так называемые «коэнские подарки» (матанот 
кеуна): от плодов урожая, от приплода скота, а также определенные 
части туш животных, используемых для приношений. Но корбан-ола, 
как мы знаем, сжигается на мизбеахе — полностью, без остатка. Так, 
что коэнам от приношений этого вида, в материальном плане, ничего 
не доставалось. Поэтому именно здесь и требуется особое ободрение, 
а, может — и увещевание.  В наше время, когда приношения заменяет 
изучение Торы, ободрение и увещевание — тоже актуальны. Ведь 
изучение Торы не приносит материального дохода.  

на основе комментария рава Менаше Клайна 

1933-2011 гг. Унгвар (Карпаты) – США – Израиль 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

К 
акие молитвы нееврея будут услышаны Создателем? 

Добрый день, многоуважаемый Ребе! 

Позвольте два вопроса. 

1) Объясните, пож-та, почему у евреев и мусульман одинаковый 
обряд хоронить день в день до заката солнца без траура и иных 
процедур. Почему нет уважения к телу усопшего и культуры ухода за 
могилой? 

Не связано ли это, на самом деле из практических соображений 
бедуинской культуры, когда последним просто некогда было в тех 
климатических условиях заморачиваться на то, что есть у 
христиан, например. Ведь бытие определяет сознание, и, по 
видимому, потом под это подогнали и теорию? 

По сравнению с той же мессой у католиков выглядит это просто 
кощунственно, мы любим ушедшего и будем помнить именно в 
этом земном обличии, этом теле. 

2) Какие молитвы и есть ли они вообще для не еврея, которые будут 
услышаны Создателем, или праведность жизни не еврея только 
лишь не мешать еврею исправлять мир и не делать в целом плохих 
поступков? 

Благодарю, всех благ! 

Дмитрий 
Санкт-Петербург, Россия 
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О твечу на оба вопроса — в том порядке, в котором Вы их задаете. 

1. В материалах нашего сайта неоднократно говорилось, что 
евреям не следует интересоваться обычаями и обрядами других 
народов и комментировать их. 

Поэтому ни критиковать бедуинов, ни превозносить католиков — не 
буду. 

Наш народ три с половиной тысячи лет живет, руководствуясь 
законами нашей традиции, законами, которые дал нам сам 
Всевышний. И то, что мы стараемся похоронить умершего в тот же 
день, когда он умер — проистекает из понимания, что такое душа 
человека, представлений о различных явлениях в духовных мирах. 

В Иерусалиме относятся к такому порядку со всей возможной 
строгостью. 

Вне Иерусалима, но все же на Земле Израиля — строгость слегка 
понижена. 

Вне Израиля — степень строгости в выполнении этого правила еще 
меньше. 

Это, кроме прочего, объясняется и тем, что там, вне Израиля, 
непременно надо учитывать законы и правила захоронения, 
существующие в стране, в которой жил умерший еврей и живут его 
родственники. 

Но так или иначе, главная тенденция в этом вопросе сводится к тому, 
что, чем раньше предадут тело усопшего земле — тем лучше. 

2. Каждый человек, любой нееврей, может обращаться к Создателю. 
И голос души человека будет услышан на Небе. 

Для любого нееврея не мешать евреям работать над исправлением 
неполадок, которые возникли в духовных мирах еще до сотворения 
человека, а также тех, которые внес в мир Адам — действительно 
важная и благородная миссия. 

Ну, и, конечно же, достойная жизнь нееврея — украшает мир. 

И в заключение отмечу, что в этом моем лаконичном ответе я, как 
очевидно — лишь коснулся каких-то главных, основных моментов. И 
он, разумеется, не охватывает весь спектр того, что можно было бы 
сказать о правильной организации жизни нееврея. 

Читайте материалы нашего сайта. Размышляйте. И Вам откроются и 
другие аспекты этой обширной и непростой темы...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Н 
екоторым людям дается богатство, чтобы выкупить себя 
от страданий? 

Шалом. 

В Торе, Талмуде и книгах мусара утверждается, что 
Творец не берет взяток, в т.ч., и заповедями. 

В одном из мест Талмуда говорится, что нет страдания без греха. 
Тогда как Виленский Гаон (да защитят нас его заслуги) утвержда-
ет в своей книге Эвен шлема, что есть люди, которым дается 
богатство, чтобы выкупить себя от страданий. 

Следующий вопрос по данной теме: 
является ли обильные дожди в правильном 
месте (которыми, по словам Талмуда, 
награждают евреев, когда они праведни-
ки) при огромных проблемах с безопасно-
стью иллюстрацией принципа о неприеме 
Творцом взяток заповедями. 

Спасибо. 

Зеев Шафранов 
Иерусалим 

В  первую очередь отмечу, что прямого 
утверждения, которое Вы воспроизво-

дите в своем письме, нет ни в Торе, ни в 
Талмуде. 

В той же фразе о «взятках» Вы упоминаете 
и «книги мусара» (рассуждения учителей 
Торы на этические темы). 

Какие именно книги Вы имеете в виду? 
Ведь их — сотни. В какой из них можно 
найти что-то об этом, если Вы не указываете 
названия этих книг. Об указании конкретно-
го места в тексте — здесь даже и не говорю. 

Да и вообще, как понимать употребленное 
Вами выражение — «Творец не берет 
взяток, в том числе, заповедями»? 

Мне известно, что Творец повелел нам не 
брать и не давать взятки. 

Впрочем, тут и говорить не о чем. Первая 
часть Вашего письма — сплошной туман. 

Далее Вы пытаетесь разобраться в 
ситуации, когда в заслугу праведной жизни 
на землю, когда это ей необходимо, чтобы 
поднялись растения, выпадают обильные 
дожди. Но в то же время и в том же месте 
возникают самые разные проблемы, от 
простых и частных до — сложных и 
трудноразрешимых. 

Да, так бывает. Такое нередко можно 
наблюдать в жизненной практике. И это — 
иллюстрация бесконечного многообразия в 
духовных мирах, где, в конце концов, 
вершится правосудие. А кроме того, это — 
отражение одного из важнейших 
принципов нашего мировоззрения. Этот 
принцип заключается в том, что все евреи 
— некое единое целое. И поведение одного 
или группы евреев влияет на ситуацию, в 
которой находятся другие евреи. И в 
лучшую и в иную сторону. 

Что означает фраза — «есть люди, которым 
дается богатство, чтобы выкупить себя от 
страданий»? 
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Наши Учителя обозначают эту известную жизненную дилемму словами: 
«праведник — но ему плохо, злодей — но он процветает». 

В этих словах наши Учителя не подразумевали, что в мире царит анархия, 
и нет в нем никакой правды. Они лишь хотели донести до нашего 
сознания, что абсолютная справедливость, которая действительно 
существует в мире — может быть воспринята, только когда видишь не 
отдельные части мира, но — цельную картину. 

То есть — не только то, что мы видим перед собой, но — и то, что 
происходило в прошлом и произойдет в будущем. 

Совершенно очевидно, что речь идет о явлениях и состояниях в духовных 
мирах. А в материальном мире ответа на вопрос о судьбах праведников и 
злодеев — нет, и быть не может...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Н 
а что обратить внимание, встречая в Торе повторения? 

В книге Шемот главах Трума, Тецавэ и в Пекудей вроде 
описывается одно и то же. Но в первых - Творец повелевает 
Моше, а в третьей - показывает само выполнение. Этим, 

вроде, показывая нам, насколько точно выполнено повеление? 

Подобные повторения есть еще в Торе. Например, с Элиэзером и сны 
Фараона. 

Действительно хотят, чтобы мы занялись сравнением? На что 
обратить внимание? 

Мэир 
Израиль 

В ы совершенно правы в своем предположении, что в Торе ничего не 
бывает случайным. Действительно, в ней каждая буква, каждое 

слово, каждая фраза, в том числе, и разного вида повторы — несут в себе 
те или иные грани проявления Истины. 

Рассмотрим обозначенные Вами примеры. 

В недельных главах Трума и Тецаве подробно, во всех деталях описывает-
ся повеление Всевышнего построить Мишкан (нечто вроде походного 
Храма, служившего нам в период переходов сынов Израиля по Синайской 
пустыне). 

Потом, в конце книги Шемот (недельная глава Пекудей) не менее 
подробно описываются детали Мишкана. 

Казалось бы — повторение. Зачем оно здесь? 

В Устной Торе находим этому множество объяснений. 

Приведу здесь лишь некоторые из них. 

Повеление о строительстве Мишкана Моше получил от Всевышнего на 
горе Синай. Однако к его созданию приступили только через несколько 
месяцев. 

Хронологически между этими двумя событиями произошла страшная 
катастрофа — в еврейском стане изготовили золотого тельца и поклоня-
лись ему. 

Тогда, как мы знаем, на глобальном уровне встал вопрос о существовании 
еврейского народа. Моше с большим трудом уговорил Всевышнего не 

уничтожать народ. 

И вот, само по себе то, что Творец 
разрешил строить Мишкан, означает, что 
Он простил нас. 

Другая сторона в понимании этого повтора 
— в том, что сильное духовное 
(психологическое и т.п.) потрясение, как 
известно, приводит к частичной потере 
памяти. 

Причем, мы, как обычно, и здесь говорим 
не о земных, бытовых явлениях, но — о 
явлениях духовных. 

Катастрофа — это некая поломка в 
духовных мирах. Соответственно — 
нарушаются каналы передачи знаний. Что, 
собственно, и проявляется в частичной 
потере памяти. 

Совпадения плана строитель-
ства Мишкана с планом его точной 
реализации после катастрофы, как 
очевидно — свидетельствует о том, что 
Моше Рабейну слово в слово, буква в 
букву, до мельчайших подробностей — в 
точности передал полученную от 
Всевышнего Тору народу Израиля...  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему на Пасхальном Седере 
нужна маца шмура? 

Уважаемый Рав! 

В своей беседе раввин нашей 
синагоги рекомендовал на Пасхальном 
Седере употреблять в пищу мацу шмуру. 

Почему? А в другие дни Песаха? 

Хаг Самеах! 

Г. Курин 

Гавриэль Курин 
Ариэль, Израиль 

П режде всего, напомню, что маца — это 
специально выпеченное изделие, 

которое готовится так, чтобы ни на одном 
этапе его изготовления (вплоть до 
замешивания теста) не было никакого 
соприкосновения муки с водой и даже с 
влагой. 

Только такую мацу можно есть все семь (за 
границей восемь) дней Песаха. 

Чтобы быть уверенными, что маца 
действительно пригодна для еды в Песах — 
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надо, чтобы ответственные и хорошо 
подготовленные люди контролировали 
весь процесс до самого конца, включая ее 
размещения в герметичных упаковках. 

Об этом мы узнаем из поставленной на 
упаковках печати, удостоверяющей, что 
продукт кашерен для Песаха, и ответстве-
нен за это тот или иной раввинат или 
раввинский суд. 

Важно подчеркнуть, что законы Песаха 
выделены в Торе выражениями, свидетель-
ствующими о том, что они, эти законы — 
чрезвычайно строги. Поэтому в еврейской 
традиции сложилось правило — всюду, где 
возможно, качественно повышать «планку» 
соблюдения законов Песаха, внося некие 
устрожения. 

Один из примеров устрожений в Песах — 
маца шмура (ударение в обоих словах — на 
последнем слоге), о которой Вы, собствен-
но, и спрашиваете. 

Слово шмура в переводе — 
«сбереженная», находившаяся в особых 
условиях хранения и т.д.. 

И если мы вспомним, что запрещено и 
малейшее соприкосновение не только с 
водой, но и с влагой собранных злаков, 
муки из них и т.д. — становится понятно, 
что надо оберегать от этого весь процесс 
изготовления кашерной мацы. 

Только вот строгий контроль над хранени-
ем «сырья» для мацы шмуры начинается с 
момента, когда сняли урожай (для обычной 
мацы достаточно осуществлять контроль, 
когда зерно уже превратилось в муку). 

Зерно хранят в проветриваемом, сухом 
помещении, где уровень влажности 
находится под ежедневным, реальным 
контролем. А после того, как зерно 
перемелют в муку — уровень контроля 
повышается. 

Контроль усиливается все время — до 
начала изготовления самой мацы. 

Далее все идет, как обычно, при изготовле-
нии любой мацы. То есть от начала 
смешения муки с водой и до получения 
полностью выпеченного продукта должно 
пройти не более 18-ти минут. 

Если прошло не 18, но 19 и более минут — 
продукт называют «хлебными лепешками», 
которые в Песах нельзя есть и хранить в 
доме (владеть ими) в течение всех семи 

(вне Израиля — восьми) дней Песаха. 

Изложу три уровня соблюдения законов Песаха, связанных с мацой. 

Первый уровень — использование стандартной мацы. 

Если она изготовлена под нормальным контролем, и сделана, как 
положено — она вполне кашерна для всех семи дней Песаха. 

Второй уровень — использование во время Пасхального Седера только 
мацы шмуры. В остальные пасхальные дни на столе — обычная маца. 

Наконец, третий уровень — в течение всех семи дней Песаха 
используется только маца шмура. 

Из приведенного выше разъяснения, что такое маца шмура, и какие 
нужны условия для ее производства — ясно, что она, как правило, в 
два, если не в три, раза дороже обычной мацы. 

Но на другой чаше весов — устоявшееся в нашей традиции стремле-
ние, по возможности, максимально повысить качество соблюдения 
заповедей Песаха. 

Отсюда — и обозначенные здесь три уровня соблюдения законов 
Песаха. 

Указал здесь только три основных уровня. Есть и другие, принятые в 
тех или иных общинах...  

Автор текста Элиягу Эссас 

В 
 какой стране стоит жить еврею? 

В какой стране стоит жить еврею и почему? 

Жанна 
Тольятти 

С пасибо за Ваше столь лаконичное, но насыщенное глубоким 
содержанием письмо — оно дает дополнительный повод еще раз 

вернуться к обсуждению этой чрезвычайно важной, актуальной темы о 
том, где жить еврею. 

Ответы практически на все основные жизненные вопросы всегда 
можно найти в Торе. Так и в данном случае. В Торе неоднократно, в 
разных ее фрагментах говорится о том, как важно, чтобы евреи 
заселили Эрец Исраэль (Землю Израиля) и жили здесь. 

К примеру, написано: «И овладейте Землей Израиля и поселитесь на 
ней. Ибо Вам даю Я землю эту, чтобы владеть ею» (Бамидбар, гл. 33, 
ст. 53). 

В своем комментарии Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) пишет: «Если придут 
народы и скажут, что вы грабители, и забрали землю у семи народов, 
ранее населяющих ее, то вы возразите: Всевышний, который создал 
весь мир и которому все принадлежит, по своему желанию дал эту 
землю семи народам, и за грехи их, по Своему желанию, забрал ее у 
них и дал ее нам». 

То есть эту Землю Всевышний передал в собственность еврейскому 
народу. Уже одного этого в принципе достаточно, чтобы осознавать, 
что Эрец Исраэль для евреев — лучшее место на планете. 

Только здесь еврей обретает способность полностью реализовать свой 
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потенциал в служении Всевышнему. И тому — несколько причин. 
Среди них — неограниченные возможности в соблюдении заповедей 
(в отличие от других стран, где даже в самом лучшем случае, это 
делается с оглядкой на местные законы и т.д.). 

О том, что Израиль — мировой центр изучения Торы, я уже не 
говорю. 

Евреи всегда стремились сюда. И всегда молились, чтобы Всевыш-
ний собрал рассеянный народ из всех уголков мира и привел на 
Святую Землю. 

Когда завершится процесс прихода Машиаха (мы верим, что это 
произойдет очень скоро) Творец соберет всех евреев на Святую 
землю. Тогда все евреи будут жить здесь. 

Реформисты 80-х годов 19-го века в Германии выбросили эти слова из 
молитвы, и сказали что им так хорошо в Германии, что не стоит 
просить Творца о возвращении в «дикую пустыню». 

Все знают, что было потом... 

Сюда стремились евреи даже в те времена, когда здесь была 
нееврейская власть, и приехать в Эрец Исраэль не было возможности. 

Но сейчас все дороги сюда перед каждым евреем — открыты, и 
каждый вправе и может реализовать свое право на Землю Израиля и 
выполнить заповедь, осуществив мечту своих предков. 

Отмечу, что тому, кто переехал сюда, следует знать, что он духовно 
поднялся, и теперь уехать отсюда можно только по очень важным 
причинам, причем, сугубо временным (например, преподавание 
Торы, женитьба и т.д.). 

Известно, что Любавический Ребе ни разу не приезжал на Святую 
Землю. Когда его спросили, почему он не приезжал, он ответил, что 
если он бы приехал, то тогда он должен был остаться бы, а он пока 
нужен за границей для приближения евреев к Торе и к еврейской 
жизни в странах рассеяния. 

Всем евреям желательно переехать в Израиль. Даже — светским. 
Прежде всего, потому, что для еврея это — единственный дом, тогда 
как за границей он всегда будет чувствовать себя чужим. 

Если же говорить о частностях — здесь, например, опасность 
прекращения рода (когда еврей женится на нееврейке) — сведена к 
минимуму. 

И в заключение рекомендую прочесть на сайте и ответы «О заповеди 
жить в Эрец Исраэль» и «До прихода Машиаха у нас есть заповедь 
жить в Эрец Исраэль?».  

Автор текста Давид Перельман 

психология по торе 

Умеете ли вы “дозировать” свое вмешательство в работу 
подчиненных? 

Если — нет, вам следует излечиться от стремления контролиро-
вать всех и все, чем они занимаются. Прочтите, что говорят по 
этому поводу психологи, специализирующиеся на улучшение 
психологического климата в рабочем коллективе… 

ВОСЕМЬ СПОСОБОВ 

излечения от стремления во всем 
контролировать подчиненных 

Джефф Урио 

Н 
а вас работает прекрасная 
команда. Ваши служащие 
трудолюбивы и заинтересованы в 
достижении наилучших 
результатов. 

Есть одна загвоздка: как бы великолепно 
они ни исполняли свои обязанности, вы все 
равно не можете оставить их без присмотра 
и дать им спокойно делать то, что они 
умеют делать, возможно, гораздо лучше 
вас. 

Начальник, не позволяющий своим 
подчиненным работать самостоятельно на 
соответствующем их обязанностям и 
талантам уровне — настоящая “головная 
боль” для всего коллектива. Подобный 
всеобъемлющий контроль может не только 
снизить производительность труда, но даже 
заставить тех, кому подобное отношение 
совсем не по душе, искать другую работу. 

Однако человек с интеллектом в состоянии 
справиться с собой и излечиться от недуга, 
проявляющегося в стремлении к тотальной 
опеке. 

Вот восемь способов, с помощью которых 
можно избавиться от этой пагубной 
привычки: 

1. Постарайтесь понять, почему вы 
стремитесь контролировать все и вся 

Проанализируйте причины вашего 
беспокойства, не позволяющего оставить 
подчиненных в покое. Подобный анализ 
сам по себе подтолкнет вас к решению 
проблемы. Возможно, в глубине души вы 
просто не доверяете своим служащим. Или 
— самому себе (неуверенный в своих силах 
начальник не решается надолго выпадать из 
рабочего процесса). 

— Это — не обычное недоверие, — 
утверждает лос-анджелесский психолог-
консультант Пол Глен, — это, скорее — 
недостаток уверенности в том, что 
подчиненные или вы сами способны 
выполнить работу на должном уровне. 

2. Пересмотрите свою роль 

Одна из наиболее распространенных 
причин тотального контроля со стороны 
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начальника — непонимание им своей роли 
в рабочем процессе. Этим особенно часто 
страдают люди, которые, начав работать в 
компании на рядовой должности, долго 
поднимались по служебной лестнице к 
руководящему посту. 

По словам Глена, вклад рядового 
сотрудника в общее дело измеряется 
количеством производимой продукции. 
Став менеджером, человек получает 
зарплату за способность наиболее 
эффективно организовать труд других 
людей. Таким образом, сам он уже ничего 
не производит, но помогает производите-
лям достичь хороших результатов. 

Эта простая истина дает вам возможность 
разобраться в себе и пересмотреть меру 
успеха, которого вы добились. А главное — 
вы должны понять, что в вашем непосред-
ственном участии в производственном 
процессе необходимость отпала. 

3. Попытайтесь взглянуть на себя со 
стороны 

Практически каждому из нас приходилось 
сталкиваться с начальником, который 
всюду “совал свой нос”. Постарайтесь 
вспомнить те чувства, которые вы 
испытывали, ощущая свою 
“поднадзорность”. Наверняка, это будет — 
негодование по поводу того, что вас 
недостаточно уважают, раздражение, 
которое трудно было сдержать, когда 
взгляд руководителя группы 
“просверливал” вашу спину… 

Эти воспоминания должны помешать вам 
вмешиваться в процессы, начальника 
напрямую не касающиеся. 

4. Главное — опыт 

Желание контролировать все и вся может 
быть спровоцировано вашим неумением 
правильно и точно формулировать задачи, 
которые вы ставите перед своими 
подчиненными. 

Вы легко можете это проверить. Попытай-
тесь в рамках производственного плана 
вашей компании выдвинуть некий проект и 
самым тщательным образом продумайте 
задания, которые вам надо дать служащим. 
Определив цель, дайте себе слово на 
определенное время забыть о существова-
нии этого проекта. Пусть ваши сотрудники 
сами прокладывают себе путь к достиже-
нию этой цели. 

Затем, по истечении намеченного срока, проверьте, как идут дела. 
Если служащие справились со всем самостоятельно и на должном 
уровне, это послужит для вас доказательством, что вы со спокойной 
душой можете уменьшить количество своего вмешательства в их 
работу. 

5. Пусть вас штрафуют 

Психолог Бетти Прайс занимается разработкой методов улучшения 
психологического климата в трудовом коллективе. 

— Привычное дело — когда работника, повторяющего одну и ту же 
ошибку, наказывают, — говорит она. — Тот же принцип руководитель 
производственного коллектива может применить и по отношению к 
себе самому. Заведите, к примеру, такой порядок: если подчиненные 
замечают излишнее вмешательство начальника в реализацию 
поставленных перед ними задач, начальник должен заплатить за это 
штраф. 

Это поможет руководителю избавиться от привычки чересчур дотошно 
контролировать работу подчиненных и усилит в членах команды 
чувство ответственности за доверенный ему участок производства… 

6. Почувствуйте разницу между помощью и вмешательством 

Необходимость отучить себя от желания контролировать все 
производственные процессы на вверенном тебе участке вовсе не 
означает, что вы должны стать абсолютно индифферентным к тому, 
что вокруг вас происходит. Руководитель обязан быть в курсе событий. 
Но информированность и вмешательство — разные вещи. Научитесь 
улавливать моменты, когда ваше участие в принятие того или иного 
производственного решения действительно необходимо, и — не 
проявлять ненужную инициативу в ситуациях, о которых вам сообщают 
лишь для “ вашего сведения”. 

7. Не делайте “резких движений” 

Одна из основных трудностей для любого человека, решившего 
избавиться от той или иной вредной привычки — чересчур поспешное 
принятие им “бесповоротного” решения. Человек говорит себе: 
“Начиная с данного момента, я стану абсолютно другим”. Но ведь 
мгновенно измениться — невозможно. 

Этот жизненный принцип в той же степени верен и для руководителя, 
который хочет искоренить в себе привычку осуществлять за работой 
подчиненных тотальный контроль. 

Вместо того, чтобы ломать себя, попытайтесь действовать постепенно, 
шаг за шагом. На первом этапе начните ограничивать свое вмешатель-
ство во все происходящее. Допустим, выделите пару проектов, от 
реализации которых вы можете, на ваш взгляд, временно отстранить-
ся. Или назначьте какой-то день недели, когда вы будете наблюдать за 
работой ваших сотрудников лишь “со стороны”. 

С данной проблемой лучше всего бороться медленно и спокойно. 

8. Игра в “открытую” 

Практическая ценность данного совета во многом зависит от вашего 
характера, а так же — от климата в вашем трудовом коллективе. 

Если вы действительно хотите избавиться от привычки излишнего 
вмешательства в работу ваших подчиненных, вам следует серьезно 
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поразмыслить над возможностью позволить им без обиняков 
сообщать вам о том, что вы “слишком далеко зашли”. 

Но на такое способен не каждый. Некоторые руководители 
предпочитают решать эту проблему в завуалированной форме. 
Другим — важно получить одобрение, с которым служащие обычно 
встречают подобную “игру в открытую”. 

— Предложите членам коллектива высказывать свое мнение в тех 
случаях, когда они чувствуют, что вы без надобности вмешиваетесь в 
их работу, — советует Пол Глен. — Если вы скажите им, что воюете с 
этой привычкой, они, скорее всего, постараются вам помочь. И, 
несомненно — оценят ваши усилия. 

Материал сайта компании Майкрософт и телекомпании Эн-Би-
Си 

Джефф Урио 

журналист, лауреат многих премий 

Культура. Личность. Этика 

СЕМЬ ЗАПРЕТНЫХ ФРАЗ В ОБЩЕНИИ С НАЧАЛЬНИКОМ  

Карен Бернс 

У 
 каждого из нас обязательно есть свой начальник. Даже если 
вы работаете «на себя», вас нанимает клиент, которого в 
силу того, что он диктует условия, в определенном смысле 
тоже можно назвать «начальником». Поэтому каждому 

важно знать, как вести себя с теми, кто, так или иначе, руководит 
твоей трудовой деятельностью. 

В отношениях между работником и начальником нужно соблюдать 
негласно установленные правила. Самые главное из них — никогда 
не давать повода вашему руководству думать, что вы не любите свою 
работу, что вы не в состоянии с ней справиться и что полученное вами 
задание не соответствует вашим способностям. 

Это кажется очевидной истиной. И, тем не менее, на практике люди 
очень часто бездумно ее игнорируют. Чтобы избежать подобных 
ошибок, назову здесь семь фраз, от которых, разговаривая с 
руководителем, надо навсегда отказаться. 

Итак, фраза первая: «Это не моя работа». 

Большинство начальников искренне верят, что работа подчиненных 
заключается в том, чтобы выполнять то, о чем их просят. Так что, если 
вы справедливо считаете, что полученное задание не входит в ваши 
обязанности, постарайтесь не высказывать это вслух. Попытайтесь 
понять, почему босс поручил такую работу именно вам. Возможно, у 
него для этого есть веские причины. 

Если же вы стопроцентно уверены, что компании, в которой вы 
трудитесь, невыгодно использовать вас «не по назначению», ни на 
чем не настаивая, мягко и доброжелательно поговорите с начальни-
ком и предложите ему свой вариант. Если он с вами не согласится, 
примите его просьбу как данность. В любом случае, помните, что 
готовность сделать работу для компании, даже если она не входит в 
перечень ваших должностных обязанностей, не уронит ваше 
достоинство, наоборот — произведет хорошее впечатление.  

Фраза вторая: «Это не моя проблема». 

Произнося эти слова, вы даете понять 
начальству и окружающим, что положение 
компании вас не интересует, что вам все 
равно, хорошо идут дела фирмы или плохо. 
Именно так это и воспринимается. И если 
вы употребляете подобные выражения, не 
рассчитывайте, что руководство будет 
дорожить вами. 

Если у вас действительно нет конструктив-
ного решения возникшей проблемы — 
лучше промолчите. Или объедините свои 
усилия с усилиями других сотрудников, 
внося в общее дело посильную лепту. Ведь, 
в конце концов, проблема компании — это 
проблемы каждого ее работника.  

Фраза третья: «Это не моя ошибка». 

Если что-то сделано не так, не ищите 
виновного, ищите способ, как исправить 
ошибку. Если же вы поспешите заявить о 
своей непричастности к допущенному 
промаху, вас-то как раз и могут заподо-
зрить, в первую очередь. И даже если вы 
окажетесь вне подозрений, попытка 
отстраниться от возникших в процессе 
работы дополнительных трудностей ни 
начальнику, ни коллегам не понравится. 
Они, вероятнее всего, сочтут, что на вас 
нельзя положиться. 

Фраза четвертая: «Я не могу делать два 
дела одновременно». 

Поверьте, ваши жалобы на то, что у вас 
слишком много работы и «дополнительная 
нагрузка» в ваш трудовой график не 
вмещается, не вызовут у начальника 
сочувствия. И он вряд ли примет решение 
создать для вас более «мягкие» условия. 
Напротив, ваш босс, скорее, сделает вывод, 
что работа в компании вас тяготит или — 
что вы не в состоянии справляться с 
порученными вам производственными 
заданиями. 

В наши дни практически все работают в 
жестком режиме. И этим никого не 
удивишь. 

Если вы действительно чувствуете, что 
устали и новое задание повергает вас в 
уныние, отнеситесь к своей ситуации с 
юмором, соберитесь с мыслями и 
подумайте над тем, как лучше распределить 
рабочее время, чтобы выполнить все 
задания к сроку. 

Фраза пятая: «Я специалист высокого 
класса, это задание — не для меня». 
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Может быть, вы действительно специалист 
очень высокого класса. Но реальность 
такова, что должностные обязанности — 
разнообразны. Есть общая цель, достиже-
ние которой требует решения не только 
сложных задач, но — и самых простых. Вы 
согласились занять эту конкретную 
должность и, даже если вы пожалели, что 
приняли ее, ваши должностные обязанно-
сти все еще остаются за вами. Сетования по 
поводу вашей высокой квалификации, 
которую приходится «растрачивать по 
мелочам», выставят вас в дурном свете. 
Кроме того, ваши коллеги, занимающиеся 
той же работой, сочтут вас заносчивым и 
будут вас сторониться. А босс запишет вас в 
«выскочки». 

Фраза шестая: «Эта работа для меня — 
слишком легкая, любой с ней справится». 

Не исключено, что Вы действительно 
настолько способный работник, что легко 
справляетесь с поставленной задачей. Но 
говорить об этом начальнику не следует. 
Ведь он может воспринять ваше высказыва-
ние иначе, подумав, что порученное им 
задание вы считаете «тупым». И вряд ли 
такое определение будет ему по душе. 

Если задание оказалось для вас слишком 
простым — радуйтесь. И постарайтесь 
выполнить его как можно быстрее. Если 
работа действительно — «тупая», не 
принимайте это на собственный счет. 
Думайте о том, что и такие задания надо 
кому-то выполнять. 

Фраза седьмая: «Это невозможно сделать». 

Доказывать начальнику, что выполнить его 
задание — невозможно, все равно, что 
размахивать красной тряпкой перед быком. 
Даже если вы правы, подобное утвержде-
ние будет воспринято как признание в 
некомпетентности и профессиональной 
несостоятельности. Поэтому, получив такое 
поручение, ищите альтернативы и 
варианты, которые приведут к поставлен-
ной перед вами цели. Этого и ждет от вас 
босс. И в заключение выскажу общее 
соображение: если вы сомневаетесь, стоит 
ли высказывать начальнику собственное 
мнение по тому или иному поводу — 
промолчите. Молчание, как говорится в 
народной пословице, всегда — золото… 

Экономический раздел портала yahoo 

Перевод с английского 

Женская рубрика 

Песах.  

П 
ребывание нашего народа в Египте не было простым, не 
было лёгким, но было нужным для его дальнейшего 
становления.  

Тяжелые физические работы сделали наш народ более 
выносливым, а также более сплочённым, ведь все работающие 
находились в одинаковом положении.  

Было настолько тяжело, что казалось, что Всевышний покинул наш 
народ и оставил его без своего света, без своей поддержки.  

Всевышний как будто бы скрылся, и как результат этого, народ 
опустился на последнюю, 49-ю ступень духовной нечистоты.  

Всевышний как будто бы удалился от народа, а народ – максимально 
от Всевышнего.  

Но еврейский народ не был на грани ассимиляции. Еврейские имена, 
одежда, еврейская целостность, семья -  всё это поддерживалось и 
было фундаментом для того, чтобы не спуститься на 50-й уровень 
духовной нечистоты, выбраться из которого уже невозможно.  

Но мы знаем, что все от Всевышнего. По Его воле произошло всё это.  

По его воле будут происходить дальнейшие события: выход из Египта, 
расступление моря Суф, получение Торы.  

А пока – силы народа на исходе. На исходе и вера в избавление.  

Но вдруг, подобно колыханию воды от небольшого ветра, появляется 
Моше-Рабейну, который говорит о выходе из Египта, который 
противостоит фараону, который требует отпустить народ.  

И вот 10 казней, уже как течение бурной реки, нарастающее с 
увеличением дуновения ветра, постепенно разрушают оковы зла, 
разрушают империю, которую казалось невозможно разрушить.  

Мгновенно, без какого-либо понимания происходящего происходит 
выход из Египта. Всевышний направляет всю мощь своего света на 
свой народ, чтобы разорвать безвыходность безысходность, 
бесполезность, чтобы поднять свой народ на ноги и вывести его из 
Египта.  

Такое мог сделать только Он.  

Перед нами модель: от максимального сокрытия света Творца, до 
максимального раскрытия.  

Получается, что одного не может быть без другого.  

Но максимальное раскрытие света Творца тоже невозможно удержать.  

Раскрывшись, свет Творца как будто бы исчезает, но остается память о 
нём. Вновь появляются трудности, проблемы, надо искать им решения. 
И эти решения – это вновь раскрытие света Творца.  

Как тогда мы вышли из Египта, так мы выходим из него каждый год 
каждый день, каждый миг.  

Безусловно, пасхальная ночь больше всего демонстрирует нам 
раскрытие света Творца на фоне его сокрытия.  
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Ведь те процессы, которые совершались как на Небе, так и на земле 
когда-то, в духовном реализуются каждый год.  

Каждый год в пасхальную ночь Всевышний «поднимает» наши души 
и выводит их из Египта, поднимает над непониманием и открывает 
истину.  

Но это не навсегда. Это только на одну ночь.  

Мы становимся духовно чище, выше, сильнее. Наши неправильные 
взгляды на жизнь остаются в стороне. Они больше не мешают нам 
подняться и совершенно по-другому увидеть мир.  

Все преображается.  

Вечером мы идём в синагогу. А затем, за пасхальным столом 
разворачивается картина из 15-ти этапов, которые на материальном 
уровне демонстрируют выход из Египта и его атрибуты.  

Огромный свет, который спускается этой ночью, отражается 
материальными действиями, этими 15-ю этапами.  

Не просто так мы пьем вино, едим мацу, рассказываем о выходе из 
Египта.  

Каждый год мы ещё и ещё раз должны пережить этот выход.  

Ведь и мы находимся в Египте, каждодневном Египте наших 
зависимостей.  

В пасхальную ночь мы должны выйти из него, чтобы вновь обрести 
свободу, стать свободными людьми.  

Счастливого пути! 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб.  

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Цель эц тамар  

Афикоман  

В 
сего на пасхальном столе три мацы - одна над другой.  

Среднюю мацу (она символизирует букву hей) мы ломаем 
на две части. Одна часть символизирует букву Далет, а 
другая часть - букву Вав. Большую часть, которая в форме 

буквы Вав мы называем " "афикоман" и прячем. А меньшую часть 
съедаем. В конце седера ребёнок должен найти спрятаный 
афикоман. И мы съедаем его последним, чтобы вкус афикомана 
остался у нас во рту. А зачем мы это делаем? Ведь порядок 
проведения седера Песаха установлен нашими мудрецами и каждое 
действие имеет свое уникальное значение.  

Когда мы делим пополам среднюю мацу, мы этим демонстрируем 
разрыв связи между Шхиной (общей душой еврейского народа) и 
Творцом мира - то, что происходило в духовном плане, когда мы 
были в Египетском рабстве. 

Мы едим меньшую часть мацы, символизирующую букву далет. 
Далет имеет значение далут - недостаток. Ведь не может быть 
цельности нашего народа, да и каждого еврея в частности, без 

Всевышнего.  Съедая часть мацы, 
символизирующую далет, мы вносим в себя 
ощущение не цельности, определенной 
пустоты, нехватки Творца. 

При этом, вовремя седера, мы прячем 
афикоман.   Это действие символизирует 
скрытие от нас Его Божественной сути.  

Мы в Египте - рабы, рожденные от рабов. 
Мы находились в состоянии полной 
духовной нищеты. Людей с невероятным 
духовным потенциалом, заставляли месить 
глину, обжигать кирпичи, строить дома, а 
потом разрушать их - и все для того, чтобы 
убить в них стремление искать Творца. 
Какую только работу не придумывали для 
евреев египтяне, чтобы только заставить их 
не думать о Всевышнем.   

Но кто мы без Него... жалкие рабы египтян, 
низменные и мелкие духовно. На иврите 
такое духовное состояние называется катнут 
- от слова катан - маленький. И только 
настоящее объединение с Творцом делает 
нас Человеком.  

Сегодня каждый из нас, да и все мы вместе, 
в какой- то мере, находимся в собственном 
Египетском рабстве. Это зависимости, 
которые отдаляют нас от Творца. И это не 
только личные физические зависимо-
сти.  Это и зависимость от средств массовой 
информации, и от общественного мнения, 
да и мало ли от чего ещё... мы становимся 
как ребёнок, у которого ещё нет ни 
настоящего опыта, ни духовных понятий. И 
в момент, когда мы становимся такими 
духовно маленькими, Всевышний 
отдаляется от нас настолько, что мы 
перестаём чувствовать связь с ним.  

В пасхальный седер именно ребёнок ищет 
афикоман. Это мы, в состоянии катнута, 
ищем Всевышнего для того, чтобы 
объединиться с ним.  

И когда ребёнок находит афикоман - он, 
конечно, получает за это награду. Как и мы 
в жизни, получаем свет благословения от 
Творца, когда находим его.  

А в конце мы едим афикоман, и кусочек 
буквы Вав (символизирующий Творца), 
объединяется внутри нас с буквой далет - 
кусочком мацы, который мы съели в начале 
Седера. И это - объединение нашей души, 
которой нехватало Творца, с Его светом. 
Если объединить букву вав=6 и далет=4, 
получится числовое значение 10 - 
цельность.  
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Автор текста Тамар Антопольская 

За скорейшее выздоровление: 

Йохевед бат Карлина 

Хава Любовь бат Ревекка 

Эдуард бен Людмила 

Ора Ольга бат Брайне Белке  

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Котлеты из белокочанной капусты 

Р ецепт приготовления блюда еврейской 
кухни, легкие и вкусные, а главное – 

полезные овощные котлеты из капусты 
можно легко включить в диетическое 
меню. 

И НГРЕДИЕНТЫ 

Капуста белокочанная1 кг 

Яйца1-2 шт. 

Пшеничная мука / Миндальная мука для 
пасхального варианта 4-5 ст.л. 

Растительное масло 

Соль 

П риготовление 

1. Капусту порезать на 4 части, срезать 
кочерыжку, залить холодной подсоленной 
водой и поставить на огонь. Когда вода 
закипит, варить капусту еще в течение 3-5 
минут. Когда капуста станет мягкой, 
переложить ее в дуршлаг и дать воде 
полностью стечь. 

2. Остывшую капусту отжать и пропустить 
через мясорубку, добавить муку, яйцо и 
хорошо перемешать. Фарш должен 
получится густым. Подготовленный фарш 
ложкой выкладывать на разогретую 
сковороду с растительным маслом и 
обжаривать с двух сторон. 

3. Подавать котлеты из белокочанной 
капусты можно со сметаной или другим 
соусом. Также после обжаривания котлеты 
можно потушить в соуснике с добавлением 

сметаны и небольшого количества отвара, который образовался 
при варке капусты. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Утверждения, которые другим неприятно слышать 

Б 
ывает, что утверждения, которые сами по себе не являются 
ни оскорбительными, ни унизительными, тоже входят в 
категорию, обозначенную нами как "намек на рехилут", - и 
только по одной причине: если человеку, о котором идет 
речь, неприятно их слышать. 

Пример мы находим в Торе. Сара, жена Авраама, сказала Всевышнему, 
что ее муж стар, поэтому она сильно сомневается в том, что у них 
может родиться ребенок. Всевышний не повторил этих слов Аврааму. 
Он их заменил на другие: почему твоя жена не верит Мне, говоря, что 
она слишком стара? 

Быть старым никак не унизительно само по себе, но у человека может 
вызвать раздражение лишнее упоминание о его преклонном возрасте. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Деньги и Тора 

В 
 главе «Цав» речь не идёт о каких-то секретах и о том, как 
делать деньги, совсем нет. Вопрос, который поднимает 
недельная глава, — это можно и нужно ли брать деньги за 
изучение и преподавание Торы, и как одно сочетается с 
другим. 

Недельная глава называется «Цав», и все, кто знает иврит, понимают, 
что это очень строгое повеление. «Приказ» на иврите — 
«цав» («Ваикра» гл. 6, ст. 1). Например, приказ о всеобщей мобилиза-
ции, приказ в армии и в суде. Это очень сильная форма повеления. 
Почему недельная глава называется «Цав»? Потому что написано: «И 
говорил Бог, обращаясь к Моше, так: «Передай Аарону и его сыновьям 
следующее повеление – вот закон о жертве всесожжения. Жертва 
всесожжения должна находиться на огне жертвенника всю ночь до 
утра; огонь на жертвеннике должен гореть постоянно…» 

 Казалось бы, какая здесь связь с нашей темой? Раши считает, что 
каждый раз, когда в Торе употребляются слова «заповедай», 
«повели», от нас требуется особое рвение в исполнении «мицвот». 
«Зеризут», как говорится в «Мегилат Иешарим», — это одно из 
качеств служения Всевышнему: «быстрота», «не лениться». Это очень 
важное повеление, особенно когда речь идёт о материальной выгоде. 
Почему это имеет такое большое значение для всех поколений?  

Какая здесь материальная выгода, и как это связано с жертвой 
всесожжения? Как вы знаете, в Торе есть несколько типов жертвопри-
ношений. Например, жертвоприношения «шламим», когда часть 
жертв приносится на жертвеннике, а часть предназначена для коэнов и 
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хозяев жертвы. Есть жертва «хатат» во искупление грехов, когда 
часть жертвы предназначена для коэнов. И только жертва всесожже-
ния, «корбан ола», сгорала целиком, и коэны ничего от нее не 
получали.  

В Торе говорится: будьте очень осторожны! При жертве, которая 
сжигается на жертвеннике, никто не получает никакой части. Поэтому 
подсознательно возникает внутреннее стремление приносить 
жертвы, когда от жертвы можно что-то получить. В данном случае 
получается «хисарон кис» (в буквальном переводе «потеря кармана», 
денежный убыток). Если это относится к Аарону, то это передаётся во 
всех поколениях. В дальнейшем все коэны были разделены на 24 
группы, которые назывались «мишмарот» (стражи). Каждая из них 
служила в Храме две недели в году, и это были особые две недели. 

В древности обычные евреи, и даже коэны, не ели мясо так часто, а 
только в праздник. Существуют определенные законы, как в 
праздник резать скотину. Когда приносили жертву в Храм, приходил 
коэн и получал мясо жертвы, а другой коэн не получал. В этом случае 
могла возникнуть неприятная ситуация и повлиять на того, кто ничего 
не получил, «хисарон кис». Отсутствие личной заинтересованности 
коэнов могло сказаться на качестве их службы. Поэтому им 
полагалось готовить жертву «ола» особенно тщательно. 

Что делали коэны в остальные дни недели, когда не приносили 
жертвы? Они учили народ Торе. Поэтому коэнам есть повеление, 
быть очень осторожными во всем, что связано с материальной 
выгодой. Это прямое обращение к нам, много поколений спустя, 
когда мы имеем дело с материальной выгодой или потерей, 
связанной с выполнением, обучением или преподаванием Торы.  

В связи с этим хотелось бы поделиться своими мыслями и посмот-
реть, как эта тема поднимается в Танахе. Во-первых, по нашему 
скромному мнению, существуют разные грани истины. Приведём 
историю, связанную с этой темой. Когда-то очень давно, примерно в 
93-94 годах, я учился в округе Гуш-Дан, и мы с товарищами решили 
поехать в Иерусалим. Это как раз было связано с какой-то знамена-
тельной еврейской датой. Мы решили встретиться с ребятами из 
России, которые учились в другом учебном заведении. Их йешива 
была другого направления, чем наша. Там, где мы учились, 
подчеркивалось, что надо стараться приобрести профессию. Это 
важно, если человек не берёт деньги за преподавание Торой. И это 
указано во многих местах в Талмуде. Когда мы стали говорить с этими 
ребятами, то очень удивились, когда они стали приводить источники, 
которые, казалось бы, показывали всё наоборот. Очень хорошо, если 
еврей не работает и всё время изучает Тору. Меня это тогда очень 
удивило. Со временем я понял, что есть разные источники, потому 
что это разные грани истины и реальность очень сложна. 

Давайте посмотрим на некоторые источники и обсудим их. Кроме 
того, каждую духовную модель нужно рассматривать применительно 
к данному поколению. Каждый человек определяется по «адам а-
зман ве-а-маком», то есть по времени его жизни и по культуре 
(дословно «место»). Поэтому, по описанию мудрецов Мишны, 
совершенное является истиной. Это работало во времена Мишны. 
Так писали «ришоним» во времена Талмуда и раввины 18-19 века, но 
это нельзя однозначно применять к нашему поколению. В той же 
степени это относится к ситуации после Катастрофы, когда погибла 
треть еврейского народа и осталось несколько сот значимых 
мудрецов Торы. Большое количество йешив погибло, а часть просто 
финансово загибались и были в плохой форме. Поэтому было 

совершено большое усилие, чтобы 
расширить круг людей, изучающих Тору. В 
наше время, 70-80 лет спустя, десятки и 
сотни тысяч евреев изучают Тору full time, 
не занимаясь при этом чем-то другим. 
Сейчас это даже в большей степени, чем 
когда-либо было в еврейской истории.  

В каждой конкретной ситуации очевидно, 
что нужен человек, который может понять, 
кто вы, в какое время вы живёте и в какая 
культура близка вам. Если такого понима-
ния нет, то результаты могут быть не очень 
хорошие и в том направлении, и в другом.  

Вторая история, которую хотелось бы 
рассказать, — это история о раби Акиве 
(3775—10 тишрей 3896 /15—135 гг./. Раби 
Акива -один из величайших мудрецов 
Израиля всех времен. После разрушения 
Второго Храма римляне распахали 
Иерусалим и разрушили Храм. Когда раби 
Акива и другие мудрецы шли по Иерусали-
му мимо Храмовой горы, то увидели лису, 
которая выходила из развалин Святая 
Святых. Мудрецы заплакали, а раби Акива 
засмеялся. Он сказал, что исполнилось 
предсказание о разрушении Храма и о том, 
что Иерусалим будет распахан. Храмовая 
гора превратится или в высоту, заросшую 
лесом, или в обломки камней. Точно так же 
исполнится пророчество о том, что евреи 
вернутся, Иерусалим будет отстроен и, как 
написано в пророке Захарии, будут ещё 
старики с посохом сидеть на улицах 
Иерусалима.  

Где это предсказание о том, почему в такой 
ужасной степени был разрушен Иерусалим? 
Это обычно не приводят в школьных 
программах. Это предсказано еврейским 
пророком Михи периода Первого Храма 
(3:11-12): 

«Главы его за взятки судят, его священно-
служители наставляют за мзду. И пророки 
его ворожат за деньги и на Бога притом 
полагаются, говоря: «Да ведь Бог в нашей 
среде – не придет на нас зло!» 

«Посему из-за вас Цион, словно поле, будет 
распахан, и Иерусалим превратится в груды 
камней, а Храмовая гора станет буграми в 
лесной чаще!» 

Все мы знаем «Пиркей Авот» (2:2): «Хороша 
Тора вместе с дерех а-арец». Маймонид 
понимает «дерех а-арец» как профессию, 
заработок. Даже Раши считает, что изучение 
Торы, не связанное с профессией, влечёт за 
собой проблемы и даже прегрешения. Если 
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мы посмотрим на «Гмару» в трактате 
«Кидушин», то увидим, что по Галахе одна 
из обязанностей отца к сыну — дать ему 
какую-то профессию. Это закон для 
подавляющегося большинства людей, но, 
например, раби Энорай говорит: «А я учил 
своего сына Торе». Не понятно, учил, в 
основном, Тору или только Тору. Во 
времена Гмары один еврей из тысячи 
должен был заниматься только изучением 
Торы и ничем больше.  

Мы знаем, что величайшие мудрецы 
«Мишны» были сапожниками. Гилель 
подённым рабочим. Шамай (выдающийся 
учитель Мишны, 1-й век) прогнал не еврея, 
который пришел к нему с линейкой 
(метром). Почему у него был метр? Потому 
что Шамай работал, у него был бизнес, он 
строил здания и был в Израиле застройщи-
ком. Также мы видим, что многие великие 
раввины имели профессию. Например, 
Маймонид был врачом и не хотел занимать 
официальную должность раввина, потому 
что считал, что не нужно получать деньги за 
изучение и распространение Торы. 
Нахманид также был врачом, а Сфорно 
учился в университете. Можно привести 
ещё много подобных примеров.  

С другой стороны, мы видим, что уже с 
начала изгнания и организации еврейской 
жизни в Вавилоне, было совершенно 
очевидно, что кто-то должен отвечать за 
еврейское образование. Модель, что все 
просто работают и сами могут обучать себя 
и своих детей, уже начала давать трещину. 
Уже существовали «рош йешивот», «рош 
галут» (глава изгнания), а также были те, 
кто полностью посвящал себя еврейской 
жизни. Время шло, поколения менялись, 
находясь всё дальше и дальше от 
получения Торы. Уже не существовало 
разветвлённой системы еврейских 
образовательных учреждений. Поэтому в 
Средневековье появляются общины, когда 
есть раввин, которому платят зарплату или 
отдают часть бизнеса. Может быть и 
«сойфер», который пишет «тфилин», и 
«шойхет», который режет животных, и 
«меламед», который учит детей. Это их 
бизнес внутри Торы. Так продолжалось 
примерно до начала 19 века.  

В 19-ом веке в еврейской общине 
произошли определенные изменения. В 
начале 19-го века образовалась литовская 
школа Виленского Гаона. Она концентриро-
валась на интеллектуальном подходе и 

глубоком многочасовом изучении Торы. Одна из первых йешив была 
основана в Воложине. С другой стороны, хасидское движение стало 
основывать хасидские йешивы. Там по многу часов учились евреи, и 
это были высшие еврейские учебные заведения. В самый пик 
йешивного движения до Первой мировой войны в Российской 
империи на 5 миллионов евреев приходилось примерно две тысячи 
учеников йешив. В этих йешивах готовили выдающихся раввинов, 
которые могли возглавить учебные заведения. Оттуда вышли 
образованные люди, которые в духовном плане освятили еврейский 
мир и внесли огромный вклад в нашу духовную жизнь. 

Считается, что евреи умные и могут справляться с различными 
проблемами. Кто-то сказал, что «мы, как карлики, которые сидят на 
плечах гигантов». Всё это духовные наработки этих выдающихся 
евреев. После Катастрофы сложилась ситуация, что надо было спасать 
изучение Торы, плюс образовалось государство Израиль. Было 
непонятно, как изучение Торы интегрируется в Израиль. В 40-60-е годы 
20-го века существовали разные подходы к изучению Торы, то, что 
называлось «Изучение Торы – его профессия». Это не совсем так, 
потому что «торато у-мануто» в Гемаре описывается как человек, 
который освобождён, например, от молитвы. Это совершенно другая 
категория, и мы видим это сейчас. 

 Многие учебные заведения и программы для русских евреев 
закрывались, потому что люди уходили из них. Как мы уже сказали, 
существуют различные грани истины. Почему это важно понимать? 
Потому что есть сильные движения, которые форматируют человека в 
определённом направлении. Можно найти и лекции о том, что евреи, 
которые полностью занимаются Торой, трансформируются как будто 
бы в ангелов, которые ходят по земле в человеческом обличии.  

Может мне не повезло, но я этого никогда не видел. Я видел 
замечательных людей, которые много изучают Тору. Я видел евреев, 
которым ничто человеческое не чуждо, и в том направлении, и в 
другом. Более того, как врач я работал в Израиле, был волонтером в 
Адассе и встречал самые разные группы евреев. Поэтому разделение, 
которое я вижу, — это не разделение по какой-то униформе. Вот эта 
группа так, а эта группа по-другому. Это совершенно не так. Среди тех, 
кого называют в Израиле «харедим», есть те, кто работает. Совершен-
но очевидно, что они не могут все время сидеть и изучать Тору, но из-
за существующей системы не могут это признать. С другой стороны, в 
системе, которая называется «дати леуми» или «хареди леуми», есть 
«тальмидим хахамим», которые изучают Тору. В каждой еврейской 
группе есть свои проблемы.  

 Часто приходится слышать о том, что был большой уход из еврейства. 
Когда создаются закрытые общины, где люди не получают общего 
образования, то, так сказать, куда они денутся, они все остаются в этой 
общине. Что они могут делать? Учить Тору. Поэтому изучение Торы 
расцветает, и мы видим это. Например, в Бней Браке каждые 
несколько часов издаётся новая книга по Торе. В Америке происходит 
то же самое, и круг изучения Торы увеличивается. Казалось бы, это так, 
но при этом возникают проблемы. Как мы уже отметили, реальность 
сложно изменить, и такая система не подходит каждому человеку. 
Люди не совсем вписываются в систему, которая имеет некие кастовые 
расслоения.  

 Когда я работал с врачами из Индии, они рассказывали, что официаль-
но в Индии нет никаких каст и что касты — это мракобесие. Тем не 
менее все знают, что в реальности касты существуют. Например, как 
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индусы женятся и кого они берут на работу, всё это всё происходит по 
кастовому принципу. Даже в хай-теке были скандалы в этом плане. 
Например, образованные люди с PhD нанимали сотрудников только 
своей касты, а другой касты нет, кем бы эти специалисты ни были. Это 
очень непростая система.  

 Кроме того, есть много лекций, что деньги не важны, деньги — это 
ерунда. При этом приходится встречаться со многими людьми, 
которые приходят по финансовым вопросам. Деньги важны, и с ними 
нужно уметь обращаться. От этого трудно убежать, особенно людям, 
которые выросли в бывшем Советском Союзе или на постсоветском 
пространстве. Бывает, что с такими явлениями нам тяжелее иметь 
дело, чем людям, которые выросли в другой социальной культуре. 
Кроме того, какая маргинальная часть такой общины, но она есть, и 
глупо это отрицать. Она проходит изменения в такой закрытой 
общине. Рав Лифштейн 25 лет назад сказал, что его очень пугает 
талибанизация иудаизма. Это очень печальное явление, но оно 
встречается в Иерусалиме. Это евреи, которые кидают камни, плюют 
в других людей. Не хотелось бы вдаваться в подробности, но такое 
маргинальное явление, к сожалению, имеет место. И внутри него 
существуют разные градации. 

С другой стороны, люди, которые много внимания уделяют 
профессиональной деятельности, подвержены своим проблемам. 
Очень сложно иногда удерживать качественное изучение Торы и 
заниматься профессией. Во времена местечка 200-300 лет назад у 
каждого еврея была своя лавка. Еврей мог работать три часа, пять или 
десять часов, в зависимости от желания. Это описывает Хафец Хаим, 
но в наше время такое невозможно. Ты должен работать на полную 
ставку, как говорится, «on» или «off». В том и состоит проблема, и, 
действительно, сложнее подготовить человека, который глубоко 
изучает Тору и в то же время занимается профессиональной 
деятельностью. Критики считают, что это частично, поэтому мало 
подобных заведений. В одном еврейском ортодоксальном журнале 
совершенно справедливо говорилось, что в Америке есть хорошие 
школы для детей, но недостаточно программ для взрослых. По 
мнению критиков, особенно в США, где нет государственных 
дотаций, богатые евреи отдают деньги любой общине. У них есть 
очень большое влияние на общину, и проявляется некий привилеги-
рованный статус, что, в некотором смысле, как бы искривляет 
общину. В закрытых общинах, например в Израиле, раввины 
получают дотации, деньги или пожертвования, которые они раздают 
своей общине. Власть раввинов и их контроль совершенно другой, 
чем был в местечке 100 лет назад. Это просто, так сказать, некая 
реальность. 

 Каждый еврей должен посоветоваться с людьми, которые понимают 
его личность, культуру и время, в которое он живёт. Если это умные, 
хорошие люди, которые искренне соблюдают Тору, то они смогут 
найти путь, который вам подходит. Он может отличаться от того, что, 
например, хорошо для кого-то другого. В нашей недельной главе 
говорится, что надо быть очень осторожным, даже если вам платят 
деньги. Не надо изучать Тору ради денег. Конечно, деньги нужны 
всем. Даже во времена Талмуда считалось, что можно было брать 
деньги за определённые услуги. Времена изменились, но нельзя 
ради денег изучать Тору.  

Надо быть очень осторожными во всём, что касается соприкоснове-
ния денег и Торы, и понимать, что существуют разные грани истины. 
Нельзя заранее предвзято относиться к евреям, у которых есть другой 

подход к изучению Торы. Тогда мы, как 
говорили пророки Миха и Захария, 
восстановим еврейскую жизнь и в Израиле, 
и во всех других местах. Это поможет нам 
правильно соблюдать и изучать Тору, а 
также делать добрые дела.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Анализ новостей 

Прощай, информационное оружие? 

(28.03-23) Вчера вечером премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаниягу в специаль-
ном обращении к гражданам, сообщил о 
решении временно приостановить 
принятие законов, которые планировалось 
в ближайшее время обсудить в Кнессете в 
процессе осуществления широкомасштаб-
ной судебно-правовой реформы. Несмотря 
на то, что эта реформа была одним из 
центральных пунктов предвыборных 
обещаний партий правого лагеря, с 
убедительным результатом победивших на 
последних выборах (см. на сайте матери-
ал "Засучив рукава"— 03.11.22). Ради того, 
чтобы дать шанс, как подчеркнул премьер, 
развернуться широкому общественному 
диалогу по поводу судебной реформы.  

Данное решение было принято под 
очевидным давлением лидеров левого 
лагеря, сумевших мобилизовать множество 
борцов с судебной реформой, которые 
вышли на улицы страны, перекрывая 
дороги, строя баррикады, блокируя 
международный аэропорт и парализуя 
деятельность всей страны.  

К протестам против "установления 
диктатуры" (так противники реформы 
называют решения законно избранного 
правительства) беспрецедентно для 
Израиля присоединилось движение 
резервистов, демонстративно отказываю-
щихся выполнять свои обязанности в армии, 
а также — представители хай-тека, 
заявившие о выводе из Израиля своих 
средств и предприятий. 

В последние дни, буквально накануне 
заявления Нетаниягу, к "движению 
протеста" присоединился "всемогущий" 
глава Всеизраильского объединения 
профсоюзов (Гистадрут), пошедший на 
прямое нарушение израильского закона и 
принятой практики (в соответствии с 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-22/3.htm


 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   19 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

которыми забастовка может быть 
объявлена лишь по прошествии 2-х недель 
после предупреждения о ее начале). Заявив 
о немедленной "всеобщей политической 
стачке" в знак протеста против продвиже-
ния судебно-правовой реформы. В 
результате, в частности, была парализована 
работа международного аэропорта Бен-
Гурион, и все рейсы были отменены.  

Тем не менее, после заявления Нетаниягу о 
временной приостановке рефор-
мы, всеобщая забастовка была остановле-
на. Стороны заявили о готовности начать 
процесс переговоров, которые будут 
проводиться под эгидой президента, и для 
ведения которых уже созданы специальные 
переговорные группы от участников 
протеста и правящей коалиции. 

В русском сленге для того, 
что в ближайшее 

время будет происходить в 
президентском дворце, есть 
хорошее определение — "бадяга". 

Именно "бадяга". То есть участников 
этих, можно заранее сказать, 
бесперспективных переговоров 
ожидает долгое, малоинтересное и 
нудное, а главное, малоэффектив-
ное занятие. Суть которого в том, 
чтобы, вместо безумных и не 
имеющих ничего общего с 
действительностью криков на улицах, 
противники реформы сделали бы столь 
же безумные заявления, но уже — под 
эгидой президента. 

Позиции сторон на этих переговорах 
заранее известны. 

Правительство готово идти на незначи-
тельные уступки, но не на выхолащивание 
сути реформ. 

Противников реформ незначительные 
уступки и периферийные смягчения тех 
или иных формулировок — не интересуют, 
ибо в судебной реформе их не устраивает 
как раз ее суть. Иначе говоря — лишение 
судебных инстанций права бесконтрольно 
вмешиваться в политические решения 
правительства и в законотворчество 
Кнессета. При полной бесконтрольности 
обществу самого процесса выбора судей. 

Исход таких переговоров нетрудно 
предугадать. 

Тем не менее, в противостоянии сторон 

наступит некая "техническая пауза", которую хорошо было бы 
использовать для серьезного анализа ситуации и исправления тех 
ошибок, которые совершила правящая коалиция за три месяца 
своего существования.  

Самой их серьезной ошибкой — стала вера в то, что выборы, 
состоявшиеся 1 ноября прошлого года, с прекрасным для коалиции 
результатом в 64 мандата, закончились. И что на этом необходи-
мость разъяснения, убеждения и ознакомления граждан с намерени-
ями нового правительства — исчерпана, теперь можно, засучив 
рукава, спокойно приступать к работе. 

Но противники коалиции придерживались иного мнения и 
продолжили информационную войну с новым правительством с 
удвоенной силой.  

Само же правительство, победив на выборах, если можно так 
выразиться — объявило демобилизацию на информационном и 
разъяснительном фронте и сняло военную форму.  

Левые в полной мере использовали время, когда правые в 
благодушном настроении почивают на 
лаврах. Все крупные СМИ были мобилизо-
ваны на промывку мозгов граждан, 
представляя совершенно оправданную и 
находящуюся в русле мирового законода-
тельного мейнстрима, судебную реформу 
как "атаку на демократию" и "предвестие 
диктатуры" (!?). 

Излишне говорить, что все тезисы 
противников реформы были (и остаются) 
наглой ложью воистину оруэлловского 
размаха. Для обозначения явлений и 

событий противники реформ используют термины, прямо противо-
положные этим событиям и явлениям. 

Эту ложь следовало неустанно, терпеливо, умело, талантливо и 
находчиво, не жалея сил и времени, разоблачать на всех возможных 
публичных и информационных площадках. Даже учитывая 
фактическую монополию левых в крупных израильских СМИ, 
сегодня уже не та ситуация, когда можно сказать, что у правых вовсе 
нет мощных рупоров для донесения своей точки зрения. Не говоря 
уже об Интернете, все еще относительно свободном для выражения 
мнений — в распоряжении правых сегодня свое телевидение (14 
телеканал), свое радио ("Галей Исраэль") и своя газета ("Макор 
ришон"). И т.д.  

Однако ничего даже отдаленно напоминающего масштабные усилия 
левых по мобилизации "защитников демократии и борцов с 
диктатурой Владимира Нетаниягу" (именно так называют сегодня 
израильского премьера левые агитаторы) — сделано не было. 

Поле сражения пропаганды и агитации, разъяснения и информиро-
вания было без боя сдано противнику, прекрасно понимающего силу 
информационного оружия в современном мире. 

Было бы очень хорошо, если бы понимание этой 
ошибки привело к немедленному "распечатыванию" 

всех арсеналов с "разъяснительным оружием" партии Ликуд и всего 
правого лагеря, в распоряжении которого — множество прекрасных 
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специалистов, мастеров разъяснительной работы, умеющих 
прекрасно аргументировать позицию правого лагеря, объяснить суть 
и необходимость судебной реформы, сравнить ее с американским и 
прочими законодательством. И т.д. 

И начинать делать это надо безотлагательно, прямо сейчас — пока на 
фронте "судебной реформы" образовалась относительная тишина. 

И самое главное — следует понимать, что противники реформы 
достаточно сильны. Они могут, например, парализовать (как это было 
недавно) деятельность министерства разъяснительной работы, 
специально созданного для информирования населения о действиях 
правительства. Приравняв защиту судебной реформы к запрещенной 
законом "предвыборной агитации за счет государственного 
бюджета" (из официального заключения "юридический советницы 
правительства", активно действующей против правительства). 

Что ж, готовы с ней согласиться. Мы — против использования 
государственных средств для политической агитации (чем, к слову, 
всегда активно и беспрепятственно занимались левые правитель-
ства). Одновременно с этим, мы — за использование частных 
пожертвований сторонников партии Ликуд и других членов 
коалиции. И если граждане соберут сотни тысяч, а возможно, и 
миллионы шекелей для разъяснительной работы в поддержку 
реформ — с этим уже не сможет спорить никакая юридическая 
советница. 

Да и деятельность министерства разъяснительной работы вполне 
может быть эффективна и в нынешних рамках. 

Например, никто не может запретить министерству публиковать и 
передавать общественным организациям официальные документы 
правительства, в том числе, касающиеся судебных реформ. 

Главное, повторим — действовать, воевать с ложью левых пропаган-
дистов, не бежать с поля боя и не давать им на откуп информацион-
ный фронт. 

Логика маньяков 

(29.03-23) В начале следующей недели, в два дня накануне праздника 
Песах (см. на сайте материалы, посвященные этому празднику — в 
разделе "Праздники"), на рассмотрение пленарного заседания 
Кнессета должен был поступить 
законопроект, представляющий собой 
поправки к закону, трактующему о 
денежных и прочих подарках 
руководителям страны. 

Необходимость в уточнении закона 
возникла после того, как юридическая 
советник правительства запретила 
действующему премьер-министру, 
вынужденному защищаться в суде по 
абсурдным обвинениям прокуратуры 
(см. на сайте матери-
ал "Национальный позор" — 
24.05/20), не только получить 
денежную помощь от своего близкого 
родственника для оплаты адвокатов, 
но и воспользоваться деньгами, собранными для этой цели простыми 
гражданами Израиля. 

Само собой разумеется, что воспользовать-
ся государственными средствами для 
оплаты адвокатов премьер-министр не 
имеет права. 

В настоящее время средства, собранные 
гражданами, заморожены, и адвокаты, 
защищающие премьер-министра в суде по 
стремительно разваливающимся "делам", 
делают это в долг. 

Тем не менее, сегодня стало 
известно, что коалиция 

отказалась от запланированного обсужде-
ния поправок к Закону о подарках. 
Соответствующий законопроект снят с 
обсуждения и будет представлен Кнессету 
уже после окончания зимней сессии, то есть 
— летом. 

И здесь самое время остановиться на 
причинах такого решения коалиции, 
которое выглядит из ряда вон выходящим 
(особенно — учитывая, что для принятия, в 
том числе, и этого закона было специально 
назначено дополнительное заседание 
Кнессета). 

Как и следовало ожидать, левые партии в 
штыки встретили поправки к закону, 
которые позволили бы премьеру, 
обвиненному решением прокуратуры, 
достойно защищать себя и оплачивать 
труд адвокатов, как это принято во всех 
судебных тяжбах. 

Назвав законопроект 
"коррупционным" (напомним, речь идет о 
праве принимать анонимные пожертвова-
ния частных лиц на оплату судебных 
издержек, в ситуации, когда оплатить их не 
могут даже близкие члены семьи), главы 

оппозиционных партий 
выступили с требованием снять 
законопроект с повестки дня 
нынешней сессии.  

Не говоря уже о НИЗОСТИ И 
ПОДЛОСТИ этого требования, 
как и обвинений в 
"проталкивании коррупционно-
го закона" — сразу подчерк-
нем, что у оппозиции есть 
законное право выступать 
против законов коалиции и 
против действий правительства 
в Кнессете. И само по себе то, 
что оппозиция резко выступа-
ет против принятия закона, 

разрешающего премьер-министру 

https://evrey.com/sitep/pesah/index.php3?menu=index1
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=05-20/24.htm
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получать пожертвования от граждан для 
защиты в суде — не является предметом 
дискуссии. 

Однако те инструменты, которые решила 
активизировать оппозиция для достиже-
ния своей нелепой цели (снятие законо-
проекта с обсуждения на нынешней 
сессии, вовсе не означает, что данный 
законопроект не будет принят на 
следующей сессии, при наличии у 
коалиции гарантированного большинства 
в Кнессете!) — способны, без преувеличе-
ния, повергнуть в шок любого психически 
нормального человека. Именно так! 

То, о чем мы собираемся рассказать 
дальше, может показаться нелепым 
анекдотом. Но это — реальность! 

Сегодня утром главы всех оппозиционных 
партий выступили с совместным 
заявлением.  

В нем они пригрозили коалиции, что в 
случае, если она не снимет с обсужде-
ния поправки к Закону о подарках, они — 
торпедируют (путем искусственного 
затягивания обсуждения внесением 
бесконечного числа "поправок" к 
законопроекту) принятие другого 
законопроекта, обсуждение которое 
планируется на то же время.  

Речь — о т.н. "Законе о горе Мирон", 
который должен облегчить властям 
контроль за происходящим в дни 
праздника Лаг Ба-Омер (несколько лет 
назад на горе Мирон в день этого 
праздника произошел инцидент, 
закончившийся катастрофой и гибелью 
людей). 

Если Кнессет вовремя не примет этот 
закон — снова может произойти 
катастрофа 

Об этом говорят в своем совместном 
заявлении сами лидеры оппозиции!  

Перекладывая, при этом всю ответствен-
ность за последствия своего шага — 
на коалицию, которая проводит в Кнессете 
неугодный им закон (!).  

В заявлении сказано буквально следую-
щее: 

"Закон [о горе] Мирон, который был ранее 
нами одобрен для обсуждения на 
пленарном заседании, из-за общего 
желания всех фракций Кнессе-

та предоставить полиции инструменты для управления и предотвра-
щения опасности для жизни людей, столкнется с сотнями [наших] 
оговорок. В рамках филибастера в воскресенье и понедельник. 
Вместо того, чтобы быть принятым ради граждан Израиля (!!! —
 evrey. com).  

Мы подчеркиваем, что не сдадимся, и закон о коррупционных 
подарках встретит массовое противодействие со стороны всех 
оппозиционных фракций.  

Мы предлагаем коалиции пересмотреть этот вопрос и не допустить 
обсуждения закона о подарках...". 

Иными словами, если (не допусти это Всевышний!) благода-
ря усилиям авторов этого заявления, закон не был 
бы вовремя принят, и, если это (не допусти это Всевышний!) привело 
бы к последствиям, о которых не хочется даже говорить, то, с их 
точки зрения, виноваты в этом были бы не они, депутаты, торпедиро-
вавшие важнейший и спасающий жизни законопроект.  

Виноватой оказалась бы… коалиция, отказавшаяся поддать-
ся ужасному (если вспомнить, какие могли быть последствия) 
шантажу. 

Надо быть, как нам кажется, не совсем адекватными 
людьми (точнее совсем неадекватными), чтобы, ставя 

подобные ультиматумы и публикуя подобные заявления (даже если 
эти угрозы не воплотятся в жизнь) — всерьез рассчитывать на 
сочувствие широкой израильской общественности. 

Действуя такими методами в Израиле, в еврейской стране, известной 
высоким уровнем милосердия и общепринятого понятия о святости 
человеческой жизни, авторы подобных ультиматумов наглядно 
показывают свое ужасающее моральное уродство. 

Безусловно, разворачивая вопрос под таким углом, оппозиционные 
фракции добились своего: коалиция не сочла возможным рисковать 
жизнями и безопасностью людей, и уступила шантажистам. 

Но если в природе существует "образцовая" пиррова победа — то ее, 
несомненно, одержали ныне оппозиционные фракции в Кнессете. Ибо 
у нормального человека подобный шантаж не может вызвать ничего, 
кроме глубочайшего омерзения. 

Отметим, что столь извращенная иезуитская логика свойственна 
практически всем действиям и заявлениям лидеров так называемого 
движения протеста против судебной реформы и других, давно 
назревших, шагов правительства.  

Организаторы этого движение действуют практически безо всяких 
моральных ограничений — вплоть до нарушения закона ("потому, что 
правительство плохое", а в последствиях их действий виноваты не они, 
а правительство, "потому что оно плохое", и им "приходится" из-за 
этого поступать так, как они поступают).  

Подчеркнем, что это — типичная логика жуликов, "объясняющих" в 
суде, что совершить то, что они совершили, их заставило 
"спровоцировавшее их плохое поведение жертв". 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Хочу сегодня рассказать вам о праведнике Аароне-брате Моше Рабейну.  

Говорится о нем, что он умел мирить людей, раскрывая их лучшие качества. Как же он это делал? 

Первосвященника Аарона любили все. И как же не любить? 

Он не сердился. Никого не обижал. Умел евреев он мирить 

Вот, например, поссорились два друга. Так, что обиды замкнут круг... 

Аарон подходит к одному и говорит: -Ох, как страдает сильно твой друг. 

Ночей не спит, переживает за то, что так тебя обидел. 

Он по тебе скучает сильно, ведь он давно тебя не видел… 

-О, горе мне, во всем я виноват один, -кричит обиженный герой. 

Как стыдно мне, обидел друга я, я сам не свой. 

Так, половина дела уж сделана, идёт Аарон к другому и говорит: 

-Я был у друга твоего, как у него душа болит. 

-Он на тебя не сердится давно, он так переживает 

За то, что сильно так тебя обидел, он так страдает… 

И вот в момент, когда враги встречались, 

Они мирились и в друзей прекрасных превращались. 

Вот так мирил сынов Израиля Аарон, усталости не зная. 

За что любим в народе был и всеми и прославляем. 

. 

Вот такой пример оставил для нас первосвященник Аарон.Стоит задуматься! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н аш лист - непосредственное продолжение предыдущего листа (см. на сайте обзор листа 
29). Талмуд обсуждает вопросы, какой момент умерщвления животного предписанным 

способом следует считать шехитой (см. на сайте Введение в трактат Хуллин, а также обзор 
листа 2) и можно ли одному шохету (человеку, осуществляющему процедуру шехиты) 
одновременно резать двух животных. 

Нельзя одному шохету резать двух животных сразу, - говорит раби Элазар, сын раби Шимона. - 
Так же и два шохета не должны делать шехиту одному животному. 

Другие Учителя открывают в этой проблеме иную грань Истины. 

Шохеты могут вдвоем производить шехиту одному животному, - говорят они. - И процедура будет считаться 
кошерной. 

Анализируя позиции раби Элазара и других Учителей, Талмуд обнаруживает, что противоречия между их точками 
зрения нет. Просто они по-разному определяют понятие шехита. 

Часть Учителей в своих выводах опираются на заключение раби Йоханана (крупнейший амора, Учитель Талмуда в Эрец 
Исраэль, 3-й век), который говорил, что вся процедура, от начала и до конца, и называется шехитой (см. на сайте обзор 
листа 29). И тогда возможен такой вариант, когда одно и то же животное режут два шохета. Первый проводит ножом 
так, чтобы перерезать большую часть обоих симаним (трахеи и пищевода - в ситуации, когда режут особь из крупного и 
мелкого рогатого скота) или большую часть, скажем трахеи (если режут птицу), что становится признаком кошер-
ной шехиты (как сказано в Мишне - см. на сайте обзор листа 27). Второй - перерезает их симаним окончательно, чтобы 
выполнить мицву наилучшим образом. 

Раби Элазар поддерживает точку зрения Реш Лакиша (величайший Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, ученик, а позднее 
- коллега раби Йоханана; 3-й век) и называет шехитой заключительный момент процедуры. В таком слу-
чае шехиту животному действительно может производить только один шохет. 

Есть ведь и другой вариант, - вступает в дискуссию раби Иеремия. - Два шохета могут резать животное, используя один 
нож, держа вместе этот нож - наискосок. 

В таких обстоятельствах, - высказывает возражение Талмуд, - есть все основания опасаться, что шехита будет 
некошерной. Один шохет понадеется на другого, а в результате будет допущена какая-либо серьезная ошибка. К 
примеру - дераса, если один из шохетов (или оба) не рассчитает усилие, с которым надо надавливать на нож (см. на 
сайте обзор листа 2). 

Даже если животное резали два человека, используя каждый - свой нож, - говорит раби Зейра (великий Учитель 
Талмуда третьего поколения; 3-й век), - и при этом они не допустили ошибок, можно считать процедуру кошерной, и 
мясо умерщвленного таким образом животного можно употреблять в пищу. 

Попутно в эпицентр обсуждения попадает, казалось бы, незначительная деталь. Как нужно направить движение в 
ситуации, когда шехиту животному делают два шохета вместе, пользуясь одним ножом и держа его наискосок - вверх 
или вниз? - спрашивает Талмуд. 

Учителя тщательно исследуют ситуацию. 

Если шохет перерезал пищевод - сверху, а трахею - снизу, или - наоборот, - говорит рав Авин, - шехиту можно 
признать кошерной. 

В случае, если нож, перерезав, допустим, трахею попал в «зазор» между трахеей и пищеводом, - вносит свое уточне-
ние Рав (столь великий и известный Учитель Талмуда первого поколения, что звание «рав» стало его именем, и все 
знали, о ком идет речь; 3-й век), - шехита будет некошерной. И направление движения, вверх идет нож или вниз, здесь 
никакой роли не играет… 

Учителя моделируют самые разнообразные и даже порой - маловероятные ситуации. Однако вопрос о том, что же 
такое шехита, так пока и остается открытым. 

В заключительной части листа Талмуд приводит новую Мишну, в которой частично как бы подводится итог дискуссии 
Учителей. В ней мы читаем: 

Если человек резал одновременно двух животных, шехита (в обоих случаях) признается кошерной. 

Если двое шохетов делают одну шехиту, процедура - кошерна. Даже в том случае, если один из них направлял нож 
вверх, а другой - вниз… 

Автор текста Моше Гойхберг 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№30 
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